
форумфорум

№16 (255)№16 (255)
четвергчетверг

2525 апреля апреля
20242024 года года

Как сказал ведущий пленар-
ного заседания Сергей Босхо-
лов, заслуженный юрист России, 
профессор Байкальского госу-
дарственного университета, ос-
новная цель форума – сохране-
ние культуры бурятского народа 
Прибайкалья как неотъемлемой 
части жизни нашей области, так 
и всего бурятского этноса РФ. В 
сохранении и развитии культу-
ры каждого этноса заключена 
огромная сила нашей Родины – 
нашей России.

- IV форум бурят Прибайка-
лья прошел в особый историче-
ский период, когда наша страна 
борется с неонацизмом. В зоне 
специальной военной операции 
много ребят из Иркутской об-
ласти, в том числе из Усть-Ор-
дынского Бурятского округа. С 
первых дней СВО жители региона 
объединились, стали создавать 
народные швейные цеха, пункты 
сбора гуманитарной помощи. 
Наши земляки высоко ценят 
эту поддержку из дома. В связи с 
этим хочу обратить ваше особое 
внимание на тему патриотиче-
ского воспитания на круглых 
столах форума, - сказал Игорь 
Кобзев на открытии форума. 

– Наш президент говорит: 
нужны сильные идеи для нового 
времени. Сегодня смелые и силь-
ные идеи обсуждаются на фору-
ме. Пусть и дальше на бурятской 
земле рождаются великие сы-

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
 IV форум бурят Прибайкалья, организованный администрацией Усть-Ордынского 

Бурятского округа и Центром культуры коренных народов Прибайкалья при поддержке 
Правительства Иркутской области, прошел на высоком уровне. Об этом с нами поделились 
участники значимого мероприятия. 

Площадкой мероприятия стала Научная библиотека имени В.Г. Распутина. 
Участников приветствовали губернатор Иркутской области Игорь Кобзев, председатель 
Законодательного Собрания региона Александр Ведерников, президент ВАРКа Чимит 
Бальжинимаев, председатель комитета Народного Хурала РБ по экономической политике, 
природопользованию и экологии Иннокентий Вахрамеев. В работе форума участвовали 
депутаты Государственной Думы Федерального Собрания РФ Антон Красноштанов и Николай 
Будуев, представители БГУ, землячеств районов округа в РБ, министры профильных ведомств, 
работники образования, культуры, спорта, ученые и многие другие гости. Мероприятие 
прошло впервые за девять лет. Церемония открытия была освящена шаманами, которые 
приехали из районов нашего региона.

новья и дочери, – отметил Алек-
сандр Ведерников. 

В рамках форума состоялось 
пленарное заседание – с докла-
дами выступили заместитель 
Губернатора Иркутской области 
– руководитель администрации 
округа Анатолий Прокопьев, за-
меститель председателя Зако-
нодательного Собрания Кузьма 
Алдаров, директор Центра куль-
туры коренных народов Прибай-
калья Александр Стариков. 

Анатолий Прокопьев проин-
формировал о реализации закона 
Иркутской области «Об Усть-Ор-
дынском Бурятском округе как 
административно-территориаль-
ной единице с особым статусом», 
рассказал о социально-экономи-
ческом развитии УОБО, развитии 
бурятского языка, национальной 
культуры, национальных видов 
спорта, сельского хозяйства. За-
вершил свое выступление глава 
округа следующими словами: 
«Мы должны более эффектив-
но работать в интересах наших 
земляков».

О проекте концепции раз-
вития бурятского народа При-
байкалья до 2036 года рассказал 
Кузьма Алдаров. С информацией 
об основных итогах исполнения 
III форума бурят Прибайкалья 
выступил директор Центра куль-
туры коренных народов Прибай-
калья Александр Стариков.          

Анатолий Прокопьев, заместитель Губерна-
тора Иркутской области – руководитель адми-
нистрации Усть-Ор-
дынского Бурятского 
округа, награжден ме-
далью Агвана Доржи-
ева Указом Главы Ре-
спублики Бурятия.  

Награда присуж-
дена за заслуги перед 
Республикой Бурятия 
по укреплению мира 
и дружественных от-
ношений между на-
родами, активную 
общественную и бла-
готворительную дея-
тельность.

Медаль вручил 
президент межре-
гионального обще-
ственного движения «Всебурятская ассоциация 
развития культуры» Чимит Бальжинимаев на IV 

форуме бурят Прибайкалья.  
Агван Лобсан Доржиев –  бурятский буддий-

ский лама, учёный, ди-
пломат, просветитель, 
религиозный, государ-
ственный и обществен-
ный деятель России, Ти-
бета и Монголии.

Родился в 1853 году 
в улусе Хара-Шибирь 
Забайкальской области. 
В 1872 году в 19-летнем 
возрасте покинул Забай-
калье и отправился па-
ломником в Монголию и 
Тибет.

Был сторонником 
сближения Тибета и 
Российской империи. 
Инициировал постройку 
первого в Европе буд-

дийского храма — Храма Калачакры в Санкт-Пе-
тербурге.

Анатолий Прокопьев, заместитель Губерна- форуме бурят Прибайкалья.  

Медаль Агвана Доржиева главе округаМедаль Агвана Доржиева главе округа
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Также в ходе пленарного засе-
дания прошла презентация книги 
«История Усть-Ордынского Бурят-
ского округа». Об издании расска-
зали доктор исторических наук Лев 
Дамешек и доктор юридических 
наук Виктор Игнатенко. 

В стенах библиотеки была ор-
ганизована выставка-продажа 
книжных изданий, сувенирных 
изделий. Эти мероприятия были 
подготовлены коллективами На-
циональной библиотеки им. М.Н. 
Хангалова, Центра народного твор-
чества и Центра художественных 
народных промыслов. Участники 
форума, гости с удовольствием рас-
купали для себя изделия в нацио-
нальном колорите, книги, фотогра-
фировались на фоне национальных 
костюмов, гобеленов. 

Круглые столы
Форум во второй половине дня 

продолжился работой круглых сто-
лов: «Бурятский язык в системе 
образования: ценностные ориен-
тиры и практика», «Сохранение и 
развитие традиционной культуры 
и духовности бурят Прибайкалья», 
«Перспективы развития традици-
онных форм хозяйствования бурят 
Прибайкалья», «Этнокультурные 
традиции как основа формирова-
ния национальной идентичности 
молодежи бурят Прибайкалья». 

Дискуссии на круглых столах 
дали возможность глубже погру-
зиться в актуальные темы и разра-
ботать конкретные предложения 
по каждому направлению. Участ-
ники выступили с докладами, 
поделились опытом, мнениями, 
предложениями. 

 В работе секции «Перспективы 
развития традиционных форм хо-
зяйствования бурят Прибайкалья» 
модераторами выступили замести-

тель руководителя Лариса Романо-
ва и зампредседателя Заксобрания 
Кузьма Алдаров. Участвовали более 
40 человек, заслушано 3 доклада.

Лариса Романова обозначила 
основные вопросы, выступила с 
докладом «О состоянии сельского 
хозяйства на территории УОБО, 
проблемы организованного выпаса 
скота», провела некоторый экскурс 
в историю земледелия, скотовод-
чества бурят Прибайкалья. По 
словам докладчика, в наше время  
традиционные сельскохозяйствен-
ные виды деятельности  должны 
приобретать новое развитие, мы 
должны внедрять и заниматься 
наиболее перспективными направ-
лениями в растениеводстве, улуч-
шать породы скота, качественно за-
ниматься племенным делом. Ведь 
не хочется вкладывать ресурсы и 
силы, получая невысокие резуль-
таты. Кооперирование, строитель-
ство убойных цехов, приобретение 
сушилок и доведение зерна до 
кондиции и товарного вида – легче 
делать вместе, особенно учитывая 
рост цен. Для повышения стоимо-
сти конечного продукта необходи-
мо заниматься переработкой сы-
рья, производить полуфабрикаты, 
молочную продукцию, муку - все 
это будет способствовать повыше-
нию уровня жизни наших селян. 

В рамках государственных про-
грамм министерства сельского хо-
зяйства Иркутской области в округ 
были привлечены средства на со-
здание 377 начинающих фермеров, 
на строительство и комплектацию 
71 семейной животноводческой 
фермы, организовано и работает 18
пунктов по переработке молока и 
мяса. Сельскохозяйственным про-
изводством занимаются 24 сель-
скохозяйственных предприятия, 
778 КФХ и порядка 40 тысяч лич-
ных подсобных хозяйств. 

Усть-Ордынский Бурятский 
округ производит 38% молока, 
22% мяса, обрабатывает 116  ты-
сяч га зерновых и более 66 тысяч 
кормовых культур. У нас 46% по-
головья КРС Иркутской области. 
По итогам вакцинации от ЗУД 
(заразного узелкового дерматита) 
провакцинировано: 141 тысяча го-
лов КРС, 53% лошадей (около 23
тысяч голов) и 39 % овец (более 32
тысяч голов), хотя по данным Ста-
тистики в округе 135,9 тысяч голов 
КРС, то есть сегодня нет должного 
учета сельскохозяйственных жи-
вотных, для этого в обязательном 
порядке в сельских поселениях 
необходимо вести похозяйствен-
ные книги, завершить биркование 
животных. В области сельскохо-
зяйственного производства на 
территории округа как опорной 
территории накопилось немало 
проблемных вопросов, которые 
бурно обсудили на круглом столе, 
в частности организованный вы-
пас скота, строительство убойных 
цехов и площадок, приобретение 
пастеризаторов, своевременная 
выплата субсидий, в том числе на 
проведение посевной. 

По итогам круглого стола 
участники внесли предложения по 
включению мясо-молочной сим-
ментальской породы КРС в пере-
чень мясных пород КРС министер-
ства сельского хозяйства РФ, для 
получения субсидий предложение 
отнести рыболовство и добычу 

нерпы к традиционным видам дея-
тельности Прибайкальских бурят и 
проработать вопрос по выделению 
квот на промышленный лов рыбы.  

Круглый стол, посвященный 
бурятскому языку, набрал наиболь-
шее количество докладчиков. Мо-
дераторами выступили начальник 
отдела по национальным языкам 
администрации округа Вероника 
Харбанова и кандидат филологи-
ческих наук Елена Шаракшинова. 

По словам Вероники Харбано-
вой, в круглом столе по бурятскому 
языку приняли участие 76 человек. 
Было прослушано 13 докладов. 
Участники в очередной раз сдела-
ли вывод, что в Усть-Ордынском 
округе проводится большая работа 
по развитию родного языка. Было 
предложено ввести в школьную 
программу 2 часа преподавания 
по бурятскому языку и 1 час – по 
бурятской литературе, в штатное 
расписание дошкольного учреж-
дения ввести должность учителя 
бурятского языка, проработать 
вопрос о создании телепередач на 
бурятском языке. 

В качестве модераторов в кру-
глом столе «Сохранение и раз-
витие традиционной культуры и 
духовности бурят Прибайкалья» 
выступили начальник отдела по 
национальной культуре админи-
страции округа Раиса Шадарова и 
первый заместитель мэра Осинско-
го района Борис Хошхоев. В работе 
данного круглого стола участвова-
ли 69 человек и 9 докладчиков. «В 
округе развивается национальная 
культура, этой сфере оказывает-
ся поддержка со стороны власти. 
Районам округа необходимо особо 
обратить внимание на возрожде-
ние исторически традиционных 
праздников, о которых в своем 
докладе подчеркнула директор го-
сударственного ансамбля песни и 
танца «Степные напевы» Анжели-
ка Толстикова. Доклады очень ин-
тересные, содержательные, у всех 
большие планы», – сказал Борис 
Хошхоев. 

Плодотворная работа прошла 
и в секции «Этнокультурные тра-
диции как основа формирования 
национальной идентичности мо-
лодежи бурят Прибайкалья», где 
участвовали 40 человек, было за-
слушано 13 докладов. 

- Молодежь круглого стола 
предложила создать студенческие 
молодежные сообщества, моло-
дежные советы при культурных 
учреждениях. Кроме этого, обсуди-
ли идеи о публикации эпоса «Гэсэр» 
в различных версиях, о проведении 
на постоянной основе «Гэсэриа-
ды», – отметили модераторы на-
чальник отдела по национальным 
видам спорта Валерий Алексеев и 
директор Центра Александр Ста-
риков. 

Глава округа побывал на всех 
круглых столах, вместе с участни-
ками обсудил наболевшие вопросы. 
Кроме этого, Анатолий Прокопьев 
отдельно затронул вопросы туриз-
ма, которые также будут включены 
в резолюцию. 

– Форум прошел на высоком 
уровне, присутствовало межрегио-
нальное взаимодействие. Меропри-
ятие объединило разных людей и 
дало возможность высказать свои 
идеи. Очень важно участие прези-
дента ВАРКа Чимита Бальжини-

маева. Когда такие мероприятия 
проходят в таком расширенном 
составе – это здорово, – подели-
лась Гарма – Ханда Гунжитова, ди-
ректор  Высшей школы бурятского 
языка и литературы Восточного 
института БГУ.    

- Форум стал долгожданным 
событием, ведь он девять лет не 
проводился. Обсудили много на-
сущных вопросов и очень важна, 
конечно, та поддержка, которую 
получили от Губернатора Иго-
ря Ивановича. Несомненно, будем 
применять наработанный опыт, 
полученный во время форума, в ра-
боте, – поделился впечатлениями 
Чимит Бальжинимаев. 

– Благодарю гостей за возмож-
ность поделиться своим опытом, 
участников круглых столов за ин-
тересные идеи. На таких меропри-
ятиях стараемся учиться друг у 
друга, перенимать опыт у наших 
уважаемых коллег, – сказал глава 
округа.  

На закрытии форума все участ-
ники единогласно проголосовали 
за принятие концепции развития 
бурятского народа Прибайкалья до 
2036 года. 

В Суворовском училище
IV форум бурят Прибайкалья 

продолжился и во второй день. 
Участники мероприятия вместе с 
Губернатором Игорем Кобзевым 
посетили Суворовское училище. 
Здесь же обсудили основные на-
правления совместной работы. 
Среди них – развитие образования, 
культуры и сельского хозяйства. 

- Считаю, что есть по-насто-
ящему положительный опыт вза-
имодействия, и очень важно, что 
мы пришли к правильному реше-
нию в виде резолюции по IV фору-
му. Я уверен, что мы поняли друг 
друга. Коллеги предложили новый 
формат взаимоотношений трех 
регионов, где проживают жители 
бурятской национальности. Я его 
поддерживаю, поэтому дальше 
будем в этом направлении разви-
ваться, – отметил глава региона.

По итогам обсуждения участ-
ники договорились об увеличении 
уроков бурятского языка в школах 
Усть-Ордынского Бурятского окру-
га. Данное решение будет рассмо-
трено на коллегии министерства 
образования региона и направлено 
в адрес участников форума. Кроме 
того, подтверждены совместные 
мероприятия, проводимые в сфере 
культуры. 

Игорь Кобзев отметил важ-
ность поддержки бурят в ведении 
сельского хозяйства, которое сегод-
ня формирует экономику Усть-Ор-
дынского Бурятского округа. В пер-
вую очередь, необходимо усиление 
мер безопасности при содержании 
скота, в числе которых вакцинация 
и ревакцинация. Это позволит в 
дальнейшем избежать повторения 
ситуации, сложившейся с распро-
странением заразного узелкового 
дерматита. 

В целом участники IV форума 
признательны организаторам за 
проведение этого важного и нуж-
ного мероприятия, где были рас-
смотрены глобальные вопросы.

Наталья МОГЗОЕВА 
Татьяна ВАСИЛЬЕВА

Фото Н. Могзоевой
и пресс-службы

Окончание. Начало на стр.3

О. АфиногеноваО. Афиногенова

А. Прокопьев, И.КобзевА. Прокопьев, И.Кобзев
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спортспорт

сельское хозяйствосельское хозяйство

Телеканал НТС объявляет прием фотографий для создания видео -
роликов 9 мая.

Вместе со всей страной, со всеми, кто помнит и гордится, в День 
Победы, в БЕССМЕРТНОМ ПОЛКУ пройдут зрители телеканала НТС.

Как принять участие?
На электронную почту pobeda@nts-tv.ru до 6 мая 2024 г. при-

шлите оригиналы фотографий своих близких: участников войны, 
тружеников тыла и всех тех, чьи портреты вы хотели бы пронести по 
улицам города в «Бессмертном полку». В письме укажите ФИО вете-
рана, фамилию и населённый пункт вашей семьи.

Как будет проходить акция?
Из фотопортретов будут смонтированы пятиминутные видеоро-

лики. 9 мая 2024 г. в течение дня эти ролики будут транслироваться 
в эфире телеканала НТС.

Задать вопросы и получить более подробную информацию можно 
по телефону в Иркутске: 792-401. 

Отправляя фотографию и участвуя в акции, Вы соглашаетесь на 
обработку персональных данных своих и своих родственников, о ко-
торых Вы сообщите.

Телеканал НТС объявляет прием фотографий для создания видео -

Прием фотографий Прием фотографий 
Чемпионом XXXII спартаки-

ады ветеранов Усть-Ордынского 
Бурятского округа, посвященной 
Году семьи, стала команда Осин-
ского района. 

В соревнованиях участвовали 
все шесть районов УОБО. Спор-
тсмены состязались в волейболе, 
мини-футболе, шашках, шахматах 
и настольном теннисе. Участни-
ков приветствовали заместитель 
руководителя администрации 
УОБО Андрей Дмитриев, замести-
тель мэра по социальным вопро-
сам администрации Эхирит-Бу-
лагатского района Александр 
Шатаев.

На открытии с концертными 
номерами выступили известный 
артист Леонид Будаев и народ-
ный хореографический коллектив 
«Тэрэнги» под руководством Ро-
мана Романова. 

II общекомандное место заня-
ли спортсмены Эхирит-Булагат-
ского района. Третьими призёра-
ми стали баяндаевцы. На IV месте 
– Боханский район. На V месте – 
спортсмены Нукутского района. 
Шестую позицию заняла команда 
Аларского района.

Осинцы заняли первые места 
в женском волейболе, шашках и 
мини-футболе, вторые места –  в 
мужском волейболе и настольном 
теннисе.

Эхирит-Булагатский район 
стал первым в мужском волейбо-
ле и настольном теннисе. Вторы-
ми призерами стали в женском 
волейболе, мини-футболе и шах-
матах.

Баяндаевцы стали лучшими в 
шахматах, второе место заняли в 
шашках. Бронзовыми призёрами 
стали в мужском и женском во-
лейболе, мини-футболе.

Команда Боханского района 
поднялась на третью ступень пье-
дестала почета по таким видам 
как шашки, шахматы и настоль-
ный теннис.

Наталья МОГЗОЕВА

Кубок чемпиона у осинцевКубок чемпиона у осинцев

В Нукутском районе состоялся III этап областного фестиваля «Ма-
рафон северной ходьбы». Участие приняли более 200 любителей ак-
тивного образа жизни из разных уголков Приангарья.

В рамках открытия с приветственным словом выступил мэр МО 
«Нукутский район» Александр Платохонов. В своем обращении к го-
стям спортивного праздника он особо отметил вниманием шестерых 
участников возрастной группы 80 лет и старше. Александр Маратович 
вручил самым старшим участникам по сладкому ведерку меда, кото-
рый безвозмездно предоставила семья Тухватулиных Нагим Фаридо-
вич и Лиза Рифмеровна.

Несмотря на то, что ненастная погода на порядок усложнила про-
хождение маршрута, участники достойно справились с испытанием. 
По итогам соревнований в общекомандном зачете команда Нукутско-
го района заняла почетное III место в возрастной категории 40-49 лет. 

Команда хозяев достойно приняла гостей. После финиша участ-
ников накормили вкуснейшей бараниной, которую приготовили 
студенты агропромышленного техникума. Также была организована 
концертная программа с участием лучших артистов района. Друже-
ская, гостеприимная обстановка, высокие спортивные результаты по-
радовали гостей – участников марафона. 

Андрей ШАРАГАНОВ

Спортивный праздникСпортивный праздник

В 2022 году сельскохозяй-
ственный перерабатывающий 
снабженческо-сбытовой потреби-
тельский кооператив «Ангара» в 
Боханском районе стал одним из 
победителей областного конкур-
са на развитие материально-тех-
нической базы и получил грант 
в размере 8,125 млн. рублей. 
Эти деньги, а также не менее 50
процентов собственных средств, 
были направлены на строитель-
ство модульного убойного цеха. 
В сегодняшних реалиях убойный 
пункт – это необходимость, по 
закону забой скота для последу-
ющей реализации мясной про-
дукции необходимо производить 
в специализированных условиях, 
и цех СПССПК «Ангара» полно-
стью отвечает требованиям зако-
нодательства.

Еще пару лет назад на окраи-
не села Укыр был пустырь, теперь 
здесь разместился современный 
убойный цех, в котором с со-
блюдением всех ветеринарных 
и санитарных требований про-
изводится забой крупных, мел-
корогатых сельхозживотных и 
лошадей. Строительство модуль-
ного убойного цеха завершилось 
в прошлом году, но в течение не-
скольких месяцев стоял вопрос 

подключения к электрическим 
сетям. Подключение было вы-
полнено осенью прошлого года, 
зимой провели несколько проб-
ных забоев, и с марта текущего 
года пункт мощностью 8 голов 
за смену начал свою работу. На 
сегодня это единственный убой-
ный цех в Боханском районе, но 
также к его услугам прибегают 
и жители Осинского района. Ру-
ководитель сельхозкооператива 
«Ангара» Елена Асташкинова 
отмечает, что работают с посто-
янными поставщиками.

- Забой у нас проходит не 
каждый день, по мере посту-
пления заявок, - говорит Елена 
Асташкинова. – Стоимость за-
боя мы не меняем, держим на 
прежнем уровне – 1,5 тысячи 
рублей за одну голову. Услугу 
транспортировки животных 
до убойного пункта кооператив 
осуществляет за свой счет. Для 
этого у нас имеется специализи-
рованный автомобиль, мы приез-
жаем на место и сами забираем 
скот, владелец платит только 
за услугу убоя.

На площадке убойного цеха 
кипит работа – завезли очеред-
ную партию крупного рогатого 
скота. За сутки до убоя весь скот 

проходит предубойный осмотр, 
выдаются ветеринарные сопро-
водительные документы. Уже 
здесь, на месте, работает ветери-
нарный врач Боханской СББЖ, 
Ирина Исакова проводит полную 
санитарную экспертизу мясных 
туш. Уже на следующий день 
свежее мясо будет отправлено 
по торговым точкам Иркутска. 
Контроль ведется на всех этапах 
с помощью системы «Меркурий» 
- все разрешительные документы 
и сертификаты качества оформ-
ляются в электронном виде. Все 
эти меры направлены на обеспе-
чение безопасности продукции 
животноводства.

Сельскохозяйственный ко-
оператив «Ангара» занимается 
закупом и реализацией мяса с 
2019 года. Грантовая поддержка 
и запуск убойного пункта – один 
из этапов реализации государ-
ственной программы Иркутской 
области «Развитие сельского хо-
зяйства и регулирование рынков 
сельскохозяйственной продук-
ции, сырья и продовольствия». 
В дальнейшем кооператив пла-
нирует организацию первичной 
переработки мясной продукции 
и выпуску полуфабрикатов.

Мария НАДЕИНА

 году сельскохозяй- подключения к электрическим проходит предубойный осмотр, 
Убойный цех в УкыреУбойный цех в Укыре

Команда Осинского районаКоманда Осинского района


